



26

SEMANARIO

Viernes 21 de marzo del 2025
Año 67 de la Revolución

Año XLVI Número 34 Precio: 1.00 peso

ESTAMOS EN:

@26delastunas



Periódico Tunero



26deLasTunas



@periodico26



Periodico 26



ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNAS



Abrazo de papel

6

Foto: Reynaldo López Peña

Volverá el esplendor al hotel Brisas Covarrubias

Por Jorge Pérez Cruz

“Volverá el esplendor al hotel Brisas Covarrubias”, así lo afirma categóricamente Lendis Ulacia Granda, la joven delegada del Turismo en la provincia, un territorio bendecido por la madre naturaleza, cuyas bellezas paisajísticas todavía esperan la intervención humana para servir a la gente, a la economía nacional y local.

Ulacia Granda asegura que tienen diseñada la estrategia para la recuperación total del inmueble, su entorno y las áreas fundamentales de la única instalación de turismo internacional con la que cuenta el territorio y que desde hace varios años está cerrada.

Habla entusiasmada del interés del ministerio del ramo por materializar la rehabilitación y de las gestiones encaminadas a la importación de las piezas que requiere la desalinizadora, equipo clave para resolver la falta de agua, principal causa de la descomercialización que padece el hotel.

“El propósito es, dice, reanudar el tiro en pipa y darles continuidad a las inversiones que se estaban haciendo, las cuales incluyen mejoras y mantenimientos en las estructuras necesitadas de intervenciones reconstructivas, para las que disponemos de los recursos materiales y de las



Foto: Tomada de Facebook

brigadas encargadas de acometerlas, según convenios firmados con la inmobiliaria y Emprester”.
Asevera que pretenden realizar los trabajos mientras esperan la llegada de la bomba, elemento imprescindible en el funcionamiento de la planta desalinizadora. Las proyecciones prevén, enfatiza, retomar las ofertas de pasadía sin detener las acciones constructivas que reanimarán todas las prestaciones de la instalación, las cuales fueron detenidas por problemas con el abastecimiento del vital líquido y del combustible diésel necesario para su trasiego.

El hotel Brisas Covarrubias está ubicado en la playa Covarrubias, en el litoral norte del Balcón de Oriente, a 45 kilómetros de la ciudad de Puerto Padre y a

90 kilómetros de la capital tunera.

Lendis explica que en su sector iniciaron este año procurando incorporar nuevos productos en otros establecimientos, y cuenta sobre la diversificación de ofertas en la ruta de Peralejo, del hotel Las Tunas, que aproxima a los visitantes a páginas de la historia local.

Destaca los atractivos del complejo Casa Insólita (única de su tipo en Cuba), que gestionado ahora por la cadena Palmars ofrece novedades a los visitantes. Asimismo, menciona la sala 3D y la cafetería, así como las labores para reabrir el bar-cafetería Casa de Piedra, también de Palmars, sometido en estos momentos a un proceso inversionista que le devuelve confort y colorido.



Foto: Tomada de Radio Libertad

Distinguen a personalidades e instituciones en Puerto Padre

Por Rosa María Ramírez Reyes

La Placa Paco Cabrera, máxima distinción que otorga la Asamblea Municipal del Poder Popular en Puerto Padre, fue entregada en sesión solemne por los 235 años de la fundación de la ciudad, a cinco personalidades y dos instituciones con notables aportes a la sociedad.

La Banda Municipal de Concierto y la escuela cubana de wushu Rufino Alay Chang recibieron de manos de la primera secretaria del Partido en la localidad, Yanisleydis Fernández López, y del presidente del órgano de Gobierno,

Octavio Alonso García, tan alto reconocimiento.

El doctor Arnaldo Jerez Santiesteban, el fundador de los órganos locales del Poder Popular Nilso Reynaldo Cruz, la cantante Sandra Fernández Hidalgo, la gloria deportiva Oscar Suárez y la reconocida exdirigente y pedagoga María Magdalena Arruebarrena King, igualmente, se agenciaron el galardón.

La sesión solemne de la Asamblea Municipal del Poder Popular, con la presencia de la gobernadora, Yelenis Tormet Menéndez, nombró de manera oficial a Ernesto Carralero Bosh como historiador de la ciudad.

Universidad de Las Tunas, Capítulo 30

Por Claudia Ligget Amado Barceló

La Universidad de Las Tunas (ULT) lanzó la campaña de comunicación Capítulo 30: Esencia universitaria para conmemorar sus tres décadas de trayectoria. Esta iniciativa, que ya se presentó en los municipios de Amancio, Colombia, Jesús Menéndez y Puerto Padre busca resaltar el impacto social y académico que la institución ha tenido en la región y más allá, a lo largo de estos lustros de labor educativa.

El objetivo principal es promover los logros y contribuciones de la Universidad en la formación de profesionales que han beneficiado a la comunidad tunera y a provincias cercanas como Camagüey, Holguín y Granma. La escuela ha formado a más de 28 mil estudiantes, con la ilusión de que se conviertan en positivos agentes de cambio.



Foto: Cortesía de la Universidad de Las Tunas

“El proyecto se gestó principalmente por el Departamento de Comunicación Institucional, aunque contó con el apoyo de diversas áreas. Esto incluyó al

Departamento de Comunicación Social y la participación activa de alumnos de Comunicación, quienes aportaron ideas y recursos creativos para

hacerlo más efectivo”, expresó Indira Rodríguez, diseñadora gráfica y jefa de la primera de esas unidades docentes.

La campaña destaca no solo la formación académica, sino, además, el compromiso social que caracteriza al plantel. Incluye historias inspiradoras de egresados y la interacción con proyectos comunitarios de su entorno.

Uno de los ejes centrales es la difusión de los logros en investigación y desarrollo tecnológico. La apertura de centros dedicados a áreas como la energía renovable es un ejemplo del enfoque innovador que adoptó la ULT, lo cual genera resultados tangibles que benefician a la sociedad.

En el plan de actividades sobresale la acreditación de programas académicos, tanto de posgrado como de posgra-

do, que alcanzan estándares de calidad reconocidos. Ello respalda el desafío de que los egresados estén listos para enfrentar las exigencias del mundo laboral actual.

Este esfuerzo es una oportunidad para reafirmar el compromiso de la casa de altos estudios con el desarrollo sostenible del territorio. Se pretende inspirar a las futuras generaciones a involucrarse en proyectos que transformen su comunidad.

Con una mirada hacia el futuro, la campaña enfatiza la importancia de seguir innovando y adaptándose a las necesidades cambiantes del país y la localidad. La Universidad continuará trabajando en nuevas estrategias que fortalezcan su papel como regazo de ciencia y educación.

Homenaje productivo al Primero de Mayo

Texto y foto: Jorge Pérez Cruz

Desde el lanzamiento de la convocatoria a la celebración del Primero de Mayo, la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) y sus sindicatos tienen la mirada puesta en los campos del territorio y el compromiso de impulsar en jornada de trabajo voluntario la producción de alimentos y la recuperación cañera, tareas estratégicas en el país.

Lo afirmó Odalis Batista Pérez, secretaria del Comité Provincial de la organización obrera, en conferencia de prensa con representantes de los medios públicos, a quienes explicó en detalle las principales actividades que realizará el movimiento obrero en homenaje al Día del Proletariado Mundial.

Enfatizó que los fines de semana proseguirán las movilizaciones bajo los principios de racionalidad y productividad, porque “la clase obrera tiene conciencia de su rol y de la importancia de contribuir con su aporte a la recuperación económica, bajo el lema central ‘Por Cuba juntos creamos’.

“Porque, remarcó, es la mejor forma de rendir tributo al invicto Comandante en Jefe Fidel Castro y a la confianza que depositó siempre en los trabajadores. Su legado nos inspira y demostraremos nuestra fidelidad en estos momentos de apremio que vive la nación”.

Adelantó que el Primero de Mayo será celebrado con desfiles en todos los municipios, en



los que marcharán unidos los trabajadores estatales y privados junto a sus familias, el pueblo en general, dando muestras de la unidad popular en torno a la Revolución, y del liderazgo y la capacidad movilizadora de los sindicatos.

Dijo que el propósito es convertir estas jornadas en otra oportunidad para condenar el genocida bloqueo económico, comercial y financiero que impone a Cuba el Gobierno de los Estados Unidos, y exigir su levantamiento, pues constituye una violación flagrante de los derechos humanos y el principal obstáculo para el desarrollo del país.

Agregó que será ocasión para denunciar la reinclusión de Cuba en la lista espuria de países patrocinadores del terrorismo y reafirmar la decisión de defender la Patria, como el más grande y supremo deber de cada cubano, y continuar solidarios con los pueblos del mundo.

Apegados a esos principios sembrados, también, por el ideario martiano, llegarán reco-

nocimientos individuales y colectivos a los resultados más sobresalientes y a los jóvenes. Promoverán la participación de los trabajadores en los programas de transformación de los barrios.

El plan incluye, entre otras acciones, eventos para profundizar en la historia del movimiento sindical evocando la vida y la obra de sus principales dirigentes, la tradicional emulación entre los centros laborales, la entrega de la Condición de Vanguardia Nacional a los colectivos, festival de carteles, encuentros deportivos, donaciones voluntarias de sangre y la gala cultural.

Secretarios generales de los sindicatos hablaron de las metas para saludar la importante efeméride y destacaron el quehacer de los azucareros, inmersos en una zafra difícil, y de los esfuerzos que realizan para producir la mayor cantidad posible de crudo como garantía de la canasta básica del territorio, unido a lo que hacen con el objetivo de lograr la recuperación cañera.



Foto: Reynaldo López Peña

Se mantiene programa de conservación de suelos

Por Yenima Díaz Velázquez

Unos ocho millones de pesos se invertirán durante el año 2025 en diferentes bases productivas de la provincia, como parte del plan de mejoramiento y conservación de los suelos que desarrolla la Delegación Territorial del Ministerio de la Agricultura (Minag).

Diosdado Ruíz Martínez, director de Suelos y Fertilizantes en la Delegación del Minag, informó que ese programa incluye a todas las unidades del sector cooperativo y campesino, las empresas agropecuarias de la provincia y el regimiento del Ejército Juvenil del Trabajo.

Para proteger ese recurso -el más importante que interviene en la producción de alimentos, según los expertos-, en el territorio aplicarán materia orgánica y realizarán acciones de nivelación y subsolación, que es cuando se rotura a profundidad, en las capas más endurecidas de la tierra.

En los ocho municipios también se adoptarán medidas de drenaje y sembrarán barreras vivas para evitar la erosión en áreas

con pendientes. Además, se aprovecharán los abonos verdes; o sea, la masa vegetal no descompuesta de las plantas ya cultivadas.

Dijo Ruíz Martínez que en el pasado calendario se financiaron alrededor de 20 millones de pesos a varios campesinos líderes y a algunas bases productivas, lo que a mediano y largo plazos repercute en la calidad del suelo y en los rendimientos de los cultivos varios.

El especialista recomendó a los tenentes de tierra de Las Tunas la aplicación de abonos orgánicos para sustituir la fertilización con productos químicos y recordó que el riego por aniego es necesario en la mayoría de los casos, pero perjudica el terreno.

Históricamente, los suelos tuneños se han evaluado de regulares y malos en más del 80 por ciento. Por ello, resultan oportunas las labores de restauración para paliar la acción de los seres humanos, la persistente sequía y otros factores naturales.



Efemérides

Por Rafael Avilés Espinosa

- 21/1958: Cae el revolucionario Orlando Venegas Pérez.
- 22/1870: Se le notifica a José Martí la sentencia que lo llevó a las canteras de San Lázaro.
- 23/1940: Eligen a Amancio Rodríguez secretario general del Sindicato del central Francisco y

Semana del 21 al 27 de marzo

- sus colonias.
- 24/1896: Llega la expedición del mayor general Calixto García por la costa oriental de Maraví, Baracoa.
- 25/1895: José Martí y Máximo Gómez firman el Manifiesto de Montecristi.
- 25/1903: Nace Julio Antonio Mella.

- 26/1880: Nuestro Héroe Nacional José Martí asume la presidencia del Comité Revolucionario Cubano.
- 26/1959: Se crean los Órganos de Seguridad del Estado.
- 27/1977: Muere el destacado intelectual cubano Juan Marinello.

Llévanos en tu móvil



Lecciones con aroma de café

Por Yelaine Martínez Herrera y Yuset Puig Pupo

Hace una semana, la noticia del posible cierre de la cafetería Chito's Coffee, en el reparto Buena Vista, en esta ciudad, despertó todo un revuelo en las redes sociales. Aunque, aclaramos, primó el respeto en los comentarios y, sobre todo, el deseo colectivo de defender el espacio; hubo consenso en que el sitio aporta más que lo contrario.

26 vuelve sobre el asunto, no para poner el dedo en la llaga o levantar, otra vez, la polémica, sino para sacar lecciones del suceso, porque a la vuelta de la esquina puede estar otro capítulo similar.

AROMAS PARA UN COMIENZO

Melissa González Cruz y Enrique Hechavarría Hernández forman un matrimonio de jóvenes provenientes de esferas profesionales. Ella, de la Enfermería; él, del magisterio. Alentados por su amigo Anyer, echaron alas al sueño de montar un café. Es la génesis de la cofradía que hoy distingue el edificio 33 del populoso reparto, ya con tres años de existencia.

Cuentan los emprendedores que no fue tarea fácil. Su primera cafetera no era la idónea, tocaron puerta en instituciones en busca de directrices para materializar la encomienda y no siempre las encontraron; llegó la covid-19... Pero el sueño se mantuvo y, desde el portal de su casa, perteneciente al edificio, empezó a caminar.

Kike, como conocen al muchacho, tenía cierta experiencia acumulada tras trabajar un tiempo en un café que impulsó en la Asociación Hermanos Saíz (AHS) la actriz Liusmila Díaz. Siempre le fascinó ese mundo y, según confesó, con la llegada de la pandemia, al ver tanto dolor por doquier, cobró fuerza la idea; querían hacer algo para aliviar el estrés, aunque hubiera que ser estrictos con las medidas sanitarias.

Unas lucecitas aquí, unas cafeteras en la pared y otros accesorios, marcaron sus inicios, pero el verdadero desafío -coinciden- fue aprender a realizar la bebida con calidad. Así, desde la teoría y práctica -recuerdan- indagaron por sus propiedades, beneficios para la salud, formas de cultivo y varios elementos; querían saber todo lo necesario. "Para nosotros el proyecto tiene un fin social, cultural y médico. Es nuestra forma de homenajear a la familia, a la cultura cubana", resume el joven.

"Quisimos convertir el lugar en un espacio de la comunidad. Sumar principalmente a los jóvenes, pues a no todos nos gusta el tipo de diversión que lamentable-



Foto: Reynaldo López Peña

mente se ha extendido, asociada al consumo de alcohol, drogas y otras cosas. Hay más formas de divertirse sin eso; nos gusta socializar, pero sabiamente", agrega Kike.

Así creció el negocio hasta que la demanda, explican, les exigió otros accesorios. Hubo un tiempo que hasta se consumía el café de pie, con partes de árboles caídos a manera de apoyo; por eso, hay quien lo recuerda como "el café de los tronquitos". Hoy la decoración sigue mostrando elementos naturales como sogas, plantas, gravillas..., pero todo en evidente armonía con el entorno.

ENTONCES... ¿QUÉ PASÓ HACE UNA SEMANA?

Según narran Melissa y Kike, hace alrededor de una semana, una inspectora perteneciente a la esfera de Planificación Física se presentó en el lugar y, sin negar sus intenciones de velar por el espacio público, les comunicó (parafraseado) que su establecimiento modificaba la fachada del edificio y, por tanto, para que pudiera continuar el servicio, solo podía funcionar la barra, ubicada en el portal de su casa.

Sin embargo, sin dejar de ser respetuosos (aseguran), no estuvieron de acuerdo. "Esa no es la concepción del café. Si cambiamos nuestra estética, perdemos la esencia. Por eso preferimos cerrar, y así estuvimos tres días (de jueves al sábado), hasta que se nos permitió abrir con todo nuestro diseño", comenta Kike.

La concepción del establecimiento incluye la existencia, en parte del jardín del edificio, de mesas y sillas realizadas con

troncos de árboles, adornos ecológicos, delimitación con sogas a manera de cerca, plantas y elementos "portátiles", pero sin afectar la entrada al inmueble, con la completa anuencia de los vecinos y sin agregos que impliquen construcciones adyacentes con hormigón, metal o similares.

"Antes de Chito's Coffee, esta área estaba medio abandonada. Realmente era un jardín, pero -aunque los vecinos se esforzaban por limpiarlo de vez en cuando-, personas inescrupulosas botaban desechos, los caballos de cocheros que andaban por el lugar se orinaban y usualmente parecía más un basurero", recuerda el joven.

VECINOS Y CLIENTES OPINAN

Luis de los Reyes Montiel, residente en el edificio 33, vio nacer la iniciativa. Por entonces él fungía como presidente de CDR, labor que asumió por alrededor de tres lustros. "Ellos siempre se han preocupado por el edificio. Nos ayudaron a pintar la escalera, que se mantiene cerrada para que nadie realice allí sus necesidades fisiológicas. Se puso iluminación. Ningún vecino se ha quejado por ello, y eso que la mayoría son adultos mayores. Tenemos dónde entretenernos, conversar; los precios son accesibles, es alegría".

"La música, muy agradable, la ponen baja. Brindan un gran servicio a la comunidad", agrega Irán Reyes, otro de los habitantes del lugar.

Por su parte, Yisel Jiménez Cruz, quien labora en una venta de garaje prácticamente al lado

del recinto, comenta: "Este es un proyecto sano, que emana cultura. He visto a Kike hasta regalarle café a deambulantes. Toda la ambientación es rústica, pero artística, diferente y llama la atención. Cuando ha entrado alguien con una cerveza, ellos muy amablemente le explican que no es el sitio para eso. En esos tres días en los que estubo cerrado, me puse triste, lo extrañaba".

Josué Céspedes Olivera cursa el duodécimo grado en el Ipvce Luis Urquiza Jorge y es uno de los estudiantes que, asiduamente, asiste al establecimiento. Sobre este, opina: "Aquí emanan emociones, conexiones, nos desestresamos...".

QUÉ DICEN LAS LEYES

Estas y otras opiniones reafirman lo que representa esa cafetería para la comunidad, que ya no se imagina sin dicho "pedacito". A nuestro juicio, mientras no se afecten las dinámicas comunitarias, el mapa infraestructural y, lejos de dañar, aporte, debemos alentar proyectos semejantes, siempre con la adecuada asesoría.

En busca de opinión especializada y para evitar que situaciones semejantes se repitan, conversamos con Rubén Hernández Medina, especialista de Ordenamiento Territorial y Urbanismo de la Delegación Provincial de Ordenamiento Territorial y Urbanismo (antigua Planificación Física).

Al respecto, él esclarece: "Son propiedad pública las zonas de uso común de los edificios multifamiliares, que incluyen tanto accesos como jardines, infraestructura eléctrica e hidráulica, patios inte-

riores, elementos de alrededores... Eso significa que no deben ser modificados. Esto está comprendido, por ejemplo, en la Ley 145, legislación aprobada el año pasado sobre el ordenamiento territorial, el urbanismo y el uso del suelo.

"Se han hecho muchas modificaciones; la gente ha ampliado edificios multifamiliares, tanto para poner tanques elevados, garajes u otra habitación, y persisten otras indisciplinas. En Las Tunas se ve con frecuencia el adjuntar habitaciones a un edificio, los cambios de acceso, reformas de puertas y fachadas... Eso no debería ocurrir. Por ello, ante cualquier emprendimiento vinculado a un edificio, los interesados deben ir a las direcciones municipales de Ordenamiento Territorial y consultar la Ley".

Luis Ernesto Núñez García, máster en Ordenamiento Territorial Urbano, con casi dos décadas de experiencia en ese campo y que hoy trabaja en la Dirección Municipal de Cultura atendiendo la esfera de Patrimonio, suma su criterio. "Ese café está enclavado dentro de un área jardín, pero -en este caso- no hay ningún adosamiento al edificio que pueda perjudicarlo constructivamente. Al contrario, lo que hizo fue mejorar la trama urbana de la zona.

"Todos los elementos utilizados ahí son ecológicos; no daña el medio ambiente ni la visualidad del inmueble. Ellos en su balcón lo único que tienen es un toldo, no una adherencia y, si vamos a normas urbanas como el Decreto 322, se autorizan pérgolas y otros elementos similares. Chito's Coffee, desde el punto de vista urbanístico, no tiene ningún desperfecto. Ojalá que muchos espacios, en áreas tributarias de los edificios, se proyectaran así, en armonía con el entorno".

• • •

Las personas vuelven al remanso que, todo indica, representa Chito's Coffee. El mal susto al parecer pasó, pero nos quedan ciertas lecciones. Por un lado, la necesidad de dominar a profundidad las leyes de ambas partes (entes privados e instituciones relacionadas), conocer las especificidades en cada caso (no todo implica una modificación) y sopesar, al final del camino, qué es lo mejor para todos.

No olvidemos que las políticas urbanísticas también buscan la armonía y calidad de vida de la población.

Y es esto último lo más complejo de lograr, lo que irremediablemente pasa en la contemporaneidad, por una mirada creativa sobre el urbanismo, alejado de lo rígido y encartonado. Por supuesto, siempre cumpliendo con la legalidad.

Radialistas-oyentes, combinación sin fecha de caducidad

Por Yenima Díaz Velázquez

El tiempo pasa; los niños nacen y crecen. La naturaleza cambia y las edificaciones se hacen viejas. En cambio, la Radio se mantiene viva, joven y alegre para los artistas, periodistas y el personal de apoyo a la programación.

En ese vivir eternamente, los oyentes, por supuesto, son los "culpables" de tantos sueños de vencer las épocas. El 19 de Marzo es su Día, una fecha establecida

en Cuba desde el año 2004, cuando se realizó el primer encuentro en la emisora **Radio Cadena Habana**, de la capital del país. Desde entonces, la gratitud por tanta lealtad marca las celebraciones de cada calendario.

En las emisoras **Radio Libertad, Victoria, Maboas, Manatí, Chaparra y Cabaniguán** sucedieron festejos este miércoles porque hasta ellas llegaron sus más fieles seguidores. Entre diálogos alegres, sinceros y sorprendentes

transcurrieron varios programas en vivo y en ellos -sin decirlo- se pactaron nuevos compromisos.

Los trabajadores de la Radio, con voz pública e imagen anónima, acompañan a los oyentes cuando hacen las tareas hogareñas; en las carreteras, mientras conducen medios de transporte; en la cama, a la hora de dormir, y en muchos otros momentos de la vida cotidiana.

La audiencia, por su parte, participa en los programas con res-

puestas a preguntas, la opinión necesaria en temas de análisis o la felicitación a sus familiares y conocidos en fechas especiales. Pero, sobre todo, confía en las orientaciones, informaciones y consejos que se escuchan a través de este medio de comunicación.

En otra jornada especial, de interacción entre radialistas y oyentes, se escucharon testimonios cargados de emociones por la compañía que ofrecen los dife-

rentes espacios, la posibilidad de "ver" un juego de béisbol o sentir el latido del corazón con una escena dramatizada.

Por la Radio y la magia que rompe esquemas y modernidades trabajan seis emisoras tuneras. Por la Radio los escuchas, cambian sus modos de actuar y destierran la soledad de sus días. Y es esta la combinación perfecta, radialista-oyente, que no muere con el paso de los años; al contrario, cobra más vida.

“Isla” de valientes

Por Dayana Menzoney Justiz

A partir de la desconexión del Sistema Electroenergético Nacional (SEN) del viernes 14 de marzo a las 8:10 pm, se activó todo el personal preparado para trabajar en estas condiciones, aseguró a la prensa local Carlos Rafael Arias Sobrino, director general de la Empresa Eléctrica Las Tunas.

“Rápidamente creamos un microsistema en la provincia, teniendo en cuenta que ya existen procedimientos que dominamos por eventos anteriores, revisando la disponibilidad técnica de cada uno de los emplazamientos de generación distribuida y la reserva de combustible.

“A partir de ahí logramos servir una cantidad de megawatts (MW) que permitió darles vitalidad a los circuitos por los cuales debemos evacuar la energía, y a otros servicios primordiales, como los hospitales y las zonas de abasto de agua. Así llegamos a un 39 por ciento de los clientes.

“Progresivamente pudimos, sobre las 2:00 de la madrugada, abarcar cerca del 60 por ciento, con el microsistema en la generación distribuida que tenemos en el territorio.

“Ya en la mañana del sábado 15 de marzo, con el acercamiento del mediodía y el aumento de la carga, la disponibilidad no alcanzó para asumir toda la demanda de los diferentes circuitos”, continúa Arias Sobrino.

Esto se debe, explica, a que algunos de ellos no son grandes consumidores, pero al estar tan

tas horas sin electricidad, los clientes conectan todos sus equipos y el consumo aumenta. “Por eso, se les desconectó 15 o 20 minutos después de tener corriente hasta el horario de la madrugada”.

DEL DICHO AL HECHO

El 2024, con las varias caídas del SEN, fue un año de entrenamiento para quienes laboran en el Despacho Provincial de Carga. El mes de octubre, especialmente, sirvió de escuela y puesta en práctica de los conocimientos adquiridos en los manuales.

Ya los despachadores saben cómo maniobrar, dado que cada desconexión es diferente porque las condiciones varían, lo que los lleva a adoptar medidas que no figuran, necesariamente, dentro de lo establecido.

“En ocasiones no está disponible el mismo número de grupos electrógenos. Ahora ese aspecto fue satisfactorio, porque teníamos mayor disponibilidad, lo que permitió que a las 10:50 de la noche del viernes estuviéramos prestando servicio con nuestras ‘islas’”, señaló Yordis Vega Espinosa, director del Despacho.

“En ese momento ya habíamos logrado separarnos del SEN para posteriormente llegar a la termoeléctrica Antonio Guiteras. Todo ello estuvo en dependencia del combustible existente en los emplazamientos”.

Una de las preocupaciones más sentidas en este escenario es llegar a los municipios de Jobabo, Colombia y Amancio, los cuales, por cuestiones

infraestructurales, siempre demoran más tiempo en contar con electricidad.

“Ellos están alejados de la generación nuestra, que va del centro al norte; por tanto, la calidad del servicio que llega no es la necesaria para usar determinados equipos. No sucede de igual manera con los territorios del norte y centro, que poseen una planta generadora que nos ayuda a mantenerlos conectados”.

DE RETOS Y EXPERIENCIAS... LOGROS

Un poco más de dos años tiene Didier Téllez Montenegro dentro de la Empresa Eléctrica, allí se desenvuelve como despachador. Didi, como le dicen sus compañeros, es uno de los rostros detrás de las computadoras que nos devuelven la calma cuando sucesos como estos oscurecen al país.

Él explica que la caída del sistema los hace “jugar” con varios factores: crear los microsistemas, calentar, abrir y cerrar, pensar, contestar llamadas, brindar información, todo eso en un tiempo que para muchos parece eterno, pero para ellos es muy poco, en el que, incluso, tienen en sus manos la vida de otras personas.

“En ese instante necesitamos contemplar aspectos como la disponibilidad de los emplazamientos, las diferentes cargas de los circuitos a la hora de dar servicio... Debemos poner todos los sentidos en lo que hacemos”.

Para Pablo Roselló Prado, jefe de Operaciones, el reto más grande está en levantar el sis-



Fotos: Ángel Chimento Pérez

tema y dar electricidad a los clientes. “Cumplir estas dos tareas al unísono es agotador porque debemos calentar las líneas de 110 hasta Holguín, poner condiciones de voltaje y frecuencia para cuando entre el sistema...”.

Pueden exponer, describir la faena sin mucho esfuerzo, cada minuto vivido; tienen la preparación psicológica para lidiar con la situación.

“La diferencia entre el trabajo en ‘isla’ y en la red nacional es muy grande, porque en el primer caso los parámetros de voltajes, frecuencias, reservas rodantes que poseen las máquinas son tuyos y debes estar todo el tiempo al pendiente”.

Con los manuales elaborados y la experiencia de años previos para muchos tuneros sería fácil asumir que esto es quitar y poner, sin tantos ceremoniales. Pero la realidad es otra; los del Despacho se ven, siempre, ante la primera misión: elaborar una hoja de ruta para saber cómo actuarán.

“Es difícil establecer un protocolo para hacer una ‘isla’. Eso se debe a que todas las provincias no poseen las mismas condiciones. Es ahí cuando debes trabajar con lo que tengas a mano. A veces podemos llegar a Nuevitas (Camagüey), otras a Felton (Holguín); a veces se logra en pocas horas, otras nos demoramos más”.

En el “capítulo” recién vivido los animó una singular satisfacción, según puntualiza Vega Espinosa: “Tuvimos 1,5 MW sirviéndonos de los parques fotovoltaicos de Manatí 1 y 2. Los sincronizamos con la ‘isla’, algo que no se había hecho anteriormente, y gracias al clima pudimos alimentar a ese municipio.

“Esto nos ayuda; de los 29 MW con los que contábamos para ese entonces, pudimos subir a 30,5. Para lograrlo todo depende del clima y las plantas que tengamos en la generación de la batería diésel, líder en este proceso.

“Ya sabemos cómo maniobrar, al igual que los parámetros cuando llegue la energía a ‘Guiteras’, valores que debemos recibir y los que hacen que podamos mantener las ‘islas’ y levantar el SEN”. Dice y queda claro que no han sido pocas las lecciones.

• • •

La gripe y las fiebres los acompañaron en estos días extenuantes, pero es mayor su compromiso. Algunos de sus propios compañeros en la empresa los consideran valientes. Los números rojos y la tensión no se pueden pasar por alto aun cuando hay que conservar la calma, porque todos esperan que les llegue la luz. Ya lo hemos visto, con el arrojo también se puede generar una “isla”.



Didier Téllez Montenegro.



Pablo Roselló Prado.



Yordis Vega Espinosa.



Carlos Rafael Arias Sobrino.

Actores no estatales deben actualizar sus documentos



Por Yuset Puig Pupo

A pocos días de los plazos legales establecidos, Las Tunas presenta una demora considerable en la actualización de la documentación de los actores no estatales. En la actualidad, un grupo de especialistas se encarga de la implementación de las nuevas normas, pero sin el respaldo del sector privado el proceso no avanza con la rapidez requerida.

Miguel González Velázquez, director de Trabajo y Seguridad Social en la provincia, informa a 26 que, amparados en la normativa vigente desde septiembre del año pasado, todos los líderes de proyecto debían acudir a estas entidades antes del 30 de marzo del 2025 para revisar su información con respecto a cuestiones vitales.

“En primer lugar, los trabajadores por cuenta propia deben declarar la cantidad de empleados vinculados -detalla el directivo. Según la legislación, estas personas ya no serán consideradas trabajadores por cuenta propia, pasan a ser empleados de los líderes de proyecto. La Ley establece que se pueden tener hasta tres obreros y esto trae consigo cambios, incluso, en lo referente a la seguridad social.

“Es vital que los líderes pasen por la oficina de Trabajo y Empleo para actualizar su proyecto, pues esta gestión es la que permite definir la cantidad por pagar, o sea, el impuesto al salario por el uso de la fuerza laboral.

“A partir del 30 de marzo, automáticamente, el sistema que controla este asunto ya no se actualiza y los negocios pueden ser objeto de multas, por estar laborando ile-

galmente y no haber implementado la disposición mencionada.

“Asimismo, con respecto a las ventas mayoristas y a raíz de esa ordenanza, todos los líderes de proyecto que trabajan por cuenta propia tienen que modificar esta actividad, ya sea principal o secundaria en la concepción de su emprendimiento. En este caso, el plazo es hasta el 7 de mayo del 2025. Desde el 8 de mayo, ninguno podrá realizar esa acción y de hacerlo corre el riesgo de ser multado”.

La Dirección de Trabajo y Seguridad Social en Las Tunas se esfuerza para organizar el escenario no estatal e implementar los recientes requerimientos que deberán adaptarse a los distintos escenarios, según las demandas reales de cada territorio.

El encuentro de la academia con la vida laboral



Fotos: Reynaldo López Peña

Por Jorge Pérez Cruz

EN LAS áreas del central Antonio Guiteras, el jovencito Brayan Pérez Polo se siente como pez en el agua. Nació y ha crecido en Delicias, un poblado del municipio de Puerto Padre de arraigada vocación azucarera que rinde pleitesías a un coloso que durante mucho tiempo ha sido orgullo de la comunidad, la provincia y el país.

Brayan aspira a convertirse en técnico en Fabricación de Azúcar y ya cursa el tercer año de la especialidad en el instituto politécnico industrial (IPI) Oscar Alberto Ortega Lora, pero "desde el primero he combinado la teoría con la práctica aquí en el ingenio, algo de gran utilidad porque aprendemos mucho para la vida laboral futura".

Reconoce la importancia de la carrera que eligió, y le complace ejercerla en su pueblo natal para contribuir a aportar un "granito de azúcar" a la recuperación de la industria y la producción de un rubro imprescindible para la economía de la nación.

CON EL PROFE IDELMERIS

En el rostro de Idelmeris Ávila Zaldívar, un azucarero de pura cepa, es visible la satisfacción cuando conduce en el aprendizaje a esos muchachos, quienes son garantes de sostenibilidad y relevo de los hombres y mujeres que se mantienen firmes en sus puestos frente a los desafíos de los tiempos que corren.

"Soy profesor del Departamento Agroindustrial e imparto las asignaturas de Operaciones Unitarias y Análisis Azucarero", remarca y detalla que "ahora mismo estamos realizando prácticas cooperadas. Los alumnos actúan como si ya fueran obreros, pero eso sí, bajo la guía de trabajadores experimentados para que ellos se vayan adiestrando".

Cuenta que en este período en el central hay dos grupos más que transitan por esta experiencia, cada uno con más de 20 estudiantes. "Aquí nos atienden bien, tenemos las puertas abiertas con la exigencia de que cumplamos al pie de la letra las medidas de seguridad y salud del trabajo, y con disciplina para garantizar la integri-

dad física por la complejidad de la faena".

De esa manera los pupilos se van formando en correspondencia con las exigencias de oficios vitales para el buen funcionamiento de la tecnología y del proceso fabril.

DETRÁS DE LA FACHADA

Traspasamos el umbral de la puerta del IPI y encontramos al máster en Ciencias José Lorenzo Hernández, su director, un hombre con los pies plantados en la escuela con la misma firmeza de las estructuras del vetusto inmueble que, a pesar del tiempo, conserva sus atractivos exteriores.

Nos recibe y conversamos con él como si nos conociéramos de toda la vida. Así deben ser los maestros, diáfanos, transparentes, solícitos...; y Lorenzo Hernández es un educador consagrado que llegó al centro el 24 de octubre del 2024 lleno de energías positivas para darle continuidad al proceso docente-educativo y mantener en alto la formación de las nuevas generaciones.

"Tenemos completa la plantilla del colectivo docente y todos los programas cubiertos", afirma y exalta que en la parte agroindus-



El profe Idelmeris Ávila Zaldívar resalta por su interés de formar a las nuevas generaciones.

trial -el plato fuerte de la institución académica por las particularidades del territorio- cuentan con profesores especializados y categorizados. "Es una fortaleza, pues tributan a la sostenibilidad de la fuerza laboral en esos frentes del desarrollo económico local", comenta.

EL PROGRAMA DE FORMACIÓN

Los 86 educadores y los 23 trabajadores de servicios mancomunados esfuerzos, con el propósito declarado de garantizar calidad y eficiencia en la formación de los 396 estudiantes matriculados en las ocho especialidades de técnicos de Nivel Medio y de obreros calificados que imparten en el plantel.

En la escuela dan prioridad al desarrollo de habilidades y valores en el ejercicio de sus futuras profesiones en programas estratégicos de la nación vinculados con actividades agroindustriales, fundamentalmente de la azucarera.

"En Tecnología de la Fabricación de Azúcar preparamos a 64 alumnos y tienen aulas en los tres años que comprende la carrera; y formamos en Maquinaria Azucarera y Mecánico Industrial, pero hay otras que benefician igual-



El estudiante Brayan Pérez Polo, como todos sus compañeros de aula, reconoce los beneficios de conjugar teoría y práctica.

mente al sector", dice y habla de técnicos de Nivel Medio en Contabilidad, Gestión de Capital Humano y Logística.

También conducen el aprendizaje en esferas esenciales como las de Trabajador Social, Construcción Civil y Electricidad. Esta última pone la atención en el impulso que reciben las obras destinadas al aprovechamiento de las fuentes renovables de energía.

LA PREPARACIÓN EXTRAMUROS Y LAS PROYECCIONES

Para la Enseñanza Técnica y Profesional son tan importantes los conocimientos impartidos en los planteles como los que se aprehenden en contacto directo con los potenciales puestos de trabajo. "Son esenciales en el objetivo de coronar la preparación", remarca Lorenzo Hernández y destaca que "disponemos de aulas anexas mediante convenios firmados con Azcuba, Micons, Salud Pública, Transporte, Educación y Comunales, y las relaciones son muy buenas".

Para el venidero curso prevén una matrícula de 536 educandos e incorporar las especialidades de Termoenergética y Explotación del Transporte, atendiendo a las necesidades de profesionales en estas materias en la localidad.

"Pensamos que es posible", enfatiza el director del IPI, como vocero de un personal que él mismo caracteriza. "El colectivo es muy comprometido y responsable. Ellos dejan a un lado los problemas cotidianos que agobian como el difícil acceso al efectivo de sus salarios ya en tarjeta, los apagones, el transporte, los altos precios... y siguen aquí, a pie de pizarra siempre, con el deseo de perfeccionar el proceso docente-educativo y elevar la calidad de nuestros egresados, procurando su mejor contribución al desarrollo económico y social del territorio", sentencia.



Texto y fotos: Yaidel M. Rodríguez Castro

CON el propósito de impulsar el empoderamiento de la mujer, se presentó en Jobabo el proyecto Carboneras: por la autonomía de madres adolescentes y jóvenes en territorios rurales de Cuba. Este encuentro inicial contó con la participación de dirigentes, representantes de organizaciones, instituciones y actores comunitarios, quienes construyeron, de manera conjunta, las acciones por implementar en su primera fase.

En el intercambio se identificaron las necesidades y potencialidades de la localidad. Además, quedó constituido el comité organizador o grupo gestor en el municipio, el cual tendrá la responsabilidad de coordinar y

dar seguimiento a los pasos del proyecto.

Las prioridades de Carboneras están enfocadas en fomentar el desarrollo de capacidades para la autogestión económica y el ejercicio de la autonomía corporal y los derechos desde una perspectiva de género. Este esfuerzo va dirigido especialmente a madres adolescentes y jóvenes sin vínculo laboral que residen en territorios rurales seleccionados, con el fin de empoderarlas y brindarles herramientas para su avance integral.

Otro aspecto clave es propiciar un entorno favorable en las comunidades y familias para el cambio cultural de normas patriarcales que, históricamente, han limitado las opciones de progreso económico y social de

estas mujeres. Tal enfoque busca transformar las dinámicas sociales y familiares, promoviendo la equidad de género y el respeto a los derechos de las mujeres.

El objetivo general es contribuir a la autonomía económica y corporal, al ejercicio de derechos sexuales y a una vida libre de violencias basadas en género de mujeres adolescentes y jóvenes de asentamientos rurales que han sido madres a temprana edad. Muchas de ellas se dedican a labores de cuidados sin un empleo formal, en condiciones de dependencia y subordinación económica, lo que limita sus oportunidades de crecimiento personal y profesional.

Con este empeño se espera fortalecer las redes de apoyo entre mujeres, promover alianzas estratégicas entre organizaciones y fomentar la gestión del conocimiento en temas de género y autonomía económica.

El proyecto, que tendrá una duración de dos años, está liderado por el Centro de Estudios Sobre Juventud y cuenta con la participación directa de instituciones como el Centro Nacional de Educación Sexual (Cenesex), la Unión Nacional de

Juristas de Cuba, la Federación de Mujeres Cubanas, el Grupo Empresarial Flora y Fauna, instituciones académicas, centros universitarios y gobiernos municipales.

Carboneras posee el respaldo del Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA), lo

que refuerza su alcance y compromiso con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). Así se espera no solo transformar la vida de las mujeres beneficiarias, sino también contribuir al desarrollo equitativo y sostenible de los entornos rurales de Cuba.



El gran abrazo de papel

Por Yelaine Martínez Herrera

Ya estamos en la Feria del Libro y la Literatura. Nos contagia la magia de los anaqueles repletos de esos amigos de papel, especialmente en el parque Maceo y sus alrededores, sede central del evento. Esta vez, 301 títulos y más de 28 mil 600 ejemplares completan el hechizo, acercándonos a esperados volúmenes como **El Principito**, **La Edad de Oro** y **El cochero azul**.

Durante la apertura, en el "Maceo", se sintió la emoción que despiertan estos días. Hasta allí llegaron las máximas autoridades de la provincia, escritores y artistas, pueblo en general, para dar la bienvenida a la cita. Conmovedoras resultaron las palabras pronunciadas por la poetisa María Liliana Celorio que se hizo eco del sentir colectivo: "Celebro a los escritores en primer lugar y, por ende, a los librerías, críticos, conversadores sobre libros, bibliotecarios o cualquier tipo de 'caníbales' literarios".

"Celebro a los que no piensan: 'yo soy el mejor escritor del mundo', sino a los que defienden una secreta y cierta solidaridad entre sus congéneres escriturales; los poetas, hacedores de señales de humo sobre el caos y la jungla. Hay que defenderlos a capa y espada, en contra de manipuladores culturales y burócratas. Celebro al escritor niño y al que será de punta sobre la estrella que ilumina y mata".

En el público, emocionados, estaban figuras como Maritza Batista y Ernesto Carralero Bosch, a quienes se les dedica la Feria en esta oportunidad, además de festejar el cumpleaños 95 de Pablo Armando Fernández y asumir las motivaciones nacionales. Estaba el doctor Félix Julio Alfonso, reconocido investigador; también una de las hijas del autor de **Los niños se despiden**, algunos rapsodas galardonados con el Premio Cucalambé, entre otros.

Las actuaciones no fueron menos halagüeñas. Solistas e instrumentistas, actores del guiñol Los Zahories

y Teatro Tuyo, nos dejaron con ojos vidriosos. Mientras, la conducción de Dalgis Román, nos recordó las esencias de este suceso cultural.

Luego, las instituciones echaron a volar el programa. Desde el café wifi La Esquina, regresó Ciudad virtual, con un acercamiento a la literatura digital. Tesoro de papel, dedicado a los niños, inició su agenda en las mañanas en el parque Maceo, mientras Teatro Tuyo, las tardes de este jueves y hoy, completa el encanto con presentaciones en el teatro Tunas. Pensamiento Literario, espacio teórico por antonomasia del jolgorio, durante mañana y tarde en el Comité Provincial de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) se acerca a tópicos interesantes como el deporte en la literatura, la novela histórica, la cultura sudafricana, la poesía...

A esta edición le nacen nuevas actividades. Tal es el caso de Magos, brujos y hechiceros, que acoge la biblioteca provincial José Martí, una mirada a la literatura de ciencia ficción y fantasía, que tanto aprecian adolescentes y jóvenes. En general, varias instituciones funcionan como extensiones, multiplicando la magia de la literatura. Algunas de estas son la Fundación Nicolás Guillén, la casa iberoamericana de la décima El Cucalambé, la Asociación Hermanos Saiz y otras.

Uno de los momentos especiales, por ejemplo, ocurrió este día inaugural en la Universidad de Las Tunas (campus Pepito Tey). Hasta allí llegó el doctor Félix Julio Alfonso López para impartir una conferencia sobre el dancón. Durante la cita, ante la presencia de docentes, estudiantes y la Red de Educadores Populares, el intelectual insistió en la importancia de la lectura, en que los jóvenes, especialmente, se acerquen a nuestras raíces históricas y culturales, porque "no es

bueno quedarse solo con un aspecto de la realidad. Debemos conocer la esencia profunda de las cosas. Por eso, siempre me gusta decir que me dedico a hacer historia de la cultura. Lean de todo".

Así, con más de 15 novedades literarias por la editorial **Sanlope**, y la presencia de autores y representantes de otros sellos del país, inició la gran fiesta que incluye en su programa lecturas de textos, presentaciones de libros, recitales, espacios teóricos, exposiciones, premiaciones de concursos y mucho más.

Hasta mañana sábado nos durará en esta ciudad tan vital abrazo de papel, pues el domingo llevará su calidez a Puerto Padre, para vivir una jornada de homenaje a los autores que ahora la Feria reverencia.



Fotos: Reynaldo López Peña



Maritza Batista y Ernesto Carralero reciben los honores de esta Feria.



Una de las alegrías de la cita: Teatro Tuyo ha vuelto a casa.



El profesor Félix Julio (al centro) es uno de los autores que prestigian la Feria.

Foto: Claudia L. Amado

Liga Élite: demandas culturales del béisbol

Por Gabriel Manuel Peña Ramírez

La III Liga Élite asoma en la realidad de los cubanos con cierta timidez, pero con mucho por ofrecer en aras de mejorar la vitalidad del pasatiempo nacional. El silencio en los graderíos quedó atrás, ahora les corresponde el turno a la conga, a las emociones luego de un batazo o las quejas por un **strike** en zona de dudas. Sean cuales sean las pasiones, la "pelota" necesita sentirse viva a lo largo de una Isla con voz propia en el mapa del orbe; para ello debe pensarse el espectáculo más allá de lo deportivo, dotar al certamen de ese valor que su propio nombre indica, situarlo un peldaño por encima hasta convertirlo en un suceso cultural, desde todas las aristas.

A diferencia de otras épocas, al campeonato que reúne a los seis mejores equipos del país le corresponde lidiar con las salidas de los principales talentos hacia otras ligas mediante contratos bajo el amparo de la Federación, además del siempre presente éxodo de jugadores por vías irregulares. Con esa primera limitante, la situación económica y energética tampoco propone comodidades, pues lo ideal sería disponer de juegos nocturnos para un mejor desarrollo de los choques y, a la vez, extender los horarios de prácticas. En ese mismo aspecto, la calidad de los terrenos, así como la creación de espacios propios para entrenamientos constituyen el punto de impulso para nuevos valores y el perfeccionamiento de los prospectos actuales.

Desde el rendimiento, aunque apenas se ha cumplido con la primera subserie del calendario, resalta la paradoja de cuán eficaces son los bateadores en suelo patrio y el desempeño endeble del picheo. La discrepancia habita en que en la arena internacional se invierten los papeles, a tal punto de depender, al borde perfección, de la actuación de los serpenteiros y la defensa, la cual tampoco brilla en los certámenes domésticos;



Foto: István Ojeda Bello

cos; por lo contrario, acumula errores que van desde lo grosero hasta lo ridículo al tratarse de un torneo de la máxima categoría.

Después de los primeros cuatro enfrentamientos, la ofensiva promedió para 293, por la cosecha de 244 imparables en 834 veces al bate, con 67 extrabases. A ritmo de 16 cuadrangulares para 12 juegos surge el cuestionamiento: ¿existe esa virtud con el madero o responde a un espejismo por el bajo nivel del picheo? Si y no. Lo cierto es que la calidad de los "tiradores", a rasgos generales, dicta bastante, más de lo que muchos quieren aceptar, respecto a períodos más añejos; pero también laboran de espaldas a la modernidad de la disciplina. El análisis de los rivales, la perfección de nuevos lanzamientos, la localización de sus comandos resultan jeroglíficos para unos cuantos, pues lo importante se reduce a "dar **strikes**". Nada más alejado de la excelencia.

Vale acotar la presencia de buenos bateadores, quienes lideran la proporción en relación con aquellos que se encaraman en una lomita con demasiados martirios como para dejar a simple vista el buen obrar de los menos. Sin embargo, al exponer el promedio de efectivi-

dad de 5,03 y la ausencia todavía de blanqueadas salen a relucir las carencias, y el dominio de los lanzadores queda en entredicho, mientras falsea el contexto del quehacer desde el "pentágono".

Los Leñadores más allá de estar inmiscuidos en esos males, representan un reflejo de ellos. El **staff** tunero ante Ciego de Avila permitió 24 anotaciones, todas limpias, durante 36 entradas, con un **average** de los contrincantes de 294; en cambio, la artillería llamada a ser un dolor de cabeza para los oponentes arrancó de manera improductiva, pues solo han fabricado 28 carreras, el menor cúmulo en la lid, con 34 jits en 127 turnos, junto a 13 conexiones de más de una base y ocho boletos para una línea de bateo (AVG/ OBP/ SLG) de 268/ 329/ 409.

Por lo pronto, la porfía por el campeonato recién comienza y el destino de los equipos está en ese silencio cómplice de cada costura de la pelota, reservado para brotar de la nada y alimentar la mística del deporte de las bolas y los **strikes**. No obstante, en los rectores de la disciplina recae la exigencia de apreciar la justa como una oportunidad de realzar la fuerza beisbolera de la Mayor de las Antillas, convertir una tem-

porada más en motivo de superación desde los atletas hasta los directivos, sin dejar a un lado a árbitros y analistas. Fragar el futuro inmediato con los pies en la grama es tarea de orden y así defender el respeto ganado por las generaciones de antaño.

LEÑADORES POR RETAR CAMPEONES EN MÉXICO

Con 11 integrantes del equipo campeón en la 63 Serie Nacional de Béisbol, lo cual representa menos del 50 por ciento de los elegidos, se oficializó la nómina de los Leñadores que intervendrá en la segunda edición de la Champions League del 8 al 13 de abril en México.

La selección quedó conformada por 24 peloteros, repartidos en tres receptores, seis jugadores de cuadro, cuatro jardineros y 11 lanzadores. El grupo está integrado por figuras de 10 provincias y 15 repiten convocatoria, luego de participar en la Serie de las Américas, en Nicaragua.

Una vez más, el área de los serpenteiros implicó el mayor número de refuerzos, por tanto, al entrenador Rodolfo Correa le corresponde volver sobre sus pasos, para organizar funciones dentro del **staff** en un corto período de tiempo.

Ubicados en la llave B los cubanos medirán fuerzas ante Kane County Cougars (Asociación Americana de Béisbol Profesional, afiliada a la Major League Baseball) y Piratas de Santa María (Liga AA, Curazao), en aras de conseguir el primer lugar de la demarcación y el boleto directo para la etapa de semifinales. Los otros dos contendientes dirimirán una última oportunidad en duelos cruzados (segundo vs. tercero) con los del apartado A.

Justo por esa rama pugnarán los anfitriones Diablos Rojos de México, Tigres de Chinandega (Liga Germán Pomares, Nicaragua) y Titanes de Florida (Puerto Rico). La discusión por la corona acontecerá el domingo 13.

Los dirigidos por Abeyssi Pantoja acuden a la cita azteca con la encomienda de ofrecer un mejor desempeño al expuesto en tierras pinoleras durante el mes de enero. En tanto, dentro de la propia lid también permanecen los sinsabores del cuarto escaño de los Alazanes de Granma en la temporada del 2023, la cual encontró en Fargo-Moorhead RedHawks a los primeros monarcas.

Sobre las pretensiones de la justa, el presidente de la Federación Mundial de Béisbol y Softbol (WBSC), Ricardo Fraccari expresó: "Estamos deseando lanzar una Liga de Campeones de Asia y una de Europa. Prevemos el día en que podamos honrar a un Campeón de Campeones, al ganador de la Liga de Campeones Mundial. Dicho evento forma parte de nuestra estrategia de innovación".

Nómina:

Receptores: Yosvani Alarcón (LTU), Rafael Viñales (LTU) y Andrys Pérez (MTZ).

Jugadores de cuadro: Denis Peña (LTU), Yordanis Alarcón (LTU), Jean Lucas Baldoquín (LTU), Roberto Baldoquín (LTU), Luis Vicente Mateo (CFG) y Tailon Sánchez (PRI).

Jardineros: Yunieski Larduet (LTU), Héctor Castillo (LTU), Yoelkis Guibert (SCU) y Roel Santos (GRA).

Lanzadores: Frank Luis Medina (PRI), Dariel Góngora (CMG), Yoennis Yera (MTZ), Andy Vargas (IND), Yadián Martínez (MAY), Yan-kiel Mauris (SSP), Alberto Pablo Civil (LTU), Albert Valladares (MAY), Keniel Ferraz (LTU), Rodolfo Díaz (LTU), Frank Abel Álvarez (PRI).

Entrenadores: Abeyssi Pantoja Díaz (director), Ángel Sosa Argüelles (**coach** de banca), Jorge Isidro Hierrezuelo Tamayo y Javier Campbell González (auxiliares), Rodolfo Correa Lobaina (entrenador de picheo) y Félix Núñez González (**coach** de bullpen).

Salvaguardar, desde el conocimiento

Por Yuset Puig Pupo

Conversar sobre Puericultura con Katia González Verdecia, máster en Atención Primaria de Salud y asesora provincial de ese nivel, es hablar sobre los cuidados del niño y el adolescente sano, sus ámbitos de vida: la alimentación, la higiene, la inmunización... Pero, además, por lo profesional que es, constituye un momento vital para blindar a la familia desde el conocimiento.

Asegura que hoy el personal de Enfermería protagoniza actividades educativas al interior de las comunidades, en centros escolares e inserta a psicólogos, docentes y más en aras de lograr un verdadero acercamiento a las realidades y necesidades de los más jóvenes.

"Queremos reflexionar sobre el consumo de drogas con los adolescentes -enfatisa la licenciada. No es un secreto que la provincia ha experimentado un alza en el uso de fármacos y otros productos nocivos. Hay

que hablar, informar oportunamente para que la familia sepa cuál es el peligro real al que se enfrentan los muchachos cuando no tienen la suficiente supervisión.

"A la par actualizamos los protocolos de actuación en el manejo de estos pacientes. Asimismo, hemos identificado a los grupos más vulnerables y estamos preparados para acompañar a



Katia González Verdecia.

Foto: Cortesía de Salud Provincial

las familias en la protección de los menores".

González Verdecia exhorta a elevar la percepción de riesgo ante el tabaco y el ron, drogas consideradas porteras y que no se visibilizan como altamente peligrosas en algunos hogares.

"No tenemos una tarea fácil, porque también queremos prevenir el embarazo en la adolescencia, con mayor incidencia en los municipios de Jobabo y Majibacoa, que presentan gestantes en edades extremas de 12 y 13 años. Este asunto nos ocupa desde el ejercicio diario y tiene un gran componente educativo".

En medio de estos escenarios tan complejos, actualmente alrededor de una veintena de enfermeras están matriculadas en la especialización en Enfermería Comunitaria, destinada a una atención de calidad y a la planificación de los servicios desde el área de Salud.

TRIBUNA VALIOSA

Enfrascado en la Semana de la Puericultura, en personal de



Foto: Reynaldo López Peña

Enfermería actualiza saberes sobre los protocolos de actuación asistencial y se proyecta por el acompañamiento, orientación y educación para la salud de las familias.

"La consulta de Puericultura posee un alto impacto en la adolescencia; las familias necesitan identificar la valía de los programas de vacunación por su rol en el desarrollo físico posterior, y profundizar en las conductas adictivas. Pero debemos hablarles con claridad y términos sencillos para que

nos entiendan. Por ejemplo, evitemos decir colecho, sin explicar que estamos refiriéndonos a la acción de dormir en la misma cama con un recién nacido y ser claros en lo peligroso que esto resulta", enfatiza.

Desde su experiencia se refirió también a que los niños y adolescentes están expuestos a múltiples situaciones que las familias no identifican como problemas de salud y exhortó a cuidar a estos grupos desde el conocimiento.

Osmany, la Enfermería y sus 40 años con el uniforme puesto

Por Yuset Puig Pupo

Aquel fue uno de esos días que Osmany nunca va a olvidar. Aunque hayan pasado más de 14 años, los detalles se le colorean nítidos, a contrapelo de todo lo ultraterreno que lo alcanzó en el salón de parto del hospital Ernesto Guevara, casi rayando la medianoche. Confiesa que buena parte de las certezas que carga por la profesión de Enfermería, las adereza con la fuerza de la persistencia, lección que también se llevó aquella noche...

"El parto había sido bastante demorado y para cuando tuve el bebé en las manos estaba muerto. Lo llevé para el reanimador, lo auscultamos y había fallecido. El equipo completo verificó la ausencia de signos vitales. No había más nada que hacer. Pero cuando lo fui a empaquetar para llevarlo a la morgue vi algo, un reflejo, yo no sé lo que vi, y grité: 'Este muchacho está vivo'."

"Me miraron como si hubiera perdido la razón. De ahí en lo adelante actué por instinto, porque no sabía explicar mi presentimiento. Yo mismo agarré un tubo, hice el procedimiento, lo llevé para la sala de Prematuro, acoplé al ventilador mecánico y me quedé ahí de pie, frente a la incubadora."

"Oiga, a eso de las 2:00 am, estaba sentado en la subdirección de Ginecología para explicar por qué yo había llevado a un fallecido para Prematuro. Llamaron al médico que estaba de guardia y nadie podía creer que el bebecito estaba ganando su batalla, con parámetros mínimos."

"Después de eso, a los años volví a ver a la mamá, ella me reconoció y me dio mil abrazos. Me agradeció por salvar a su hijo. Mira si esta profesión es sacrificada, pero bonita. Estas experiencias te cambian y te ponen el listón del compromiso más alto, porque del otro lado del pasillo una familia espera respuestas, aquí cuidamos la vida. Aquello fue cosa de Dios".

Es una suerte conversar con Osmany García Sánchez, jefe de Servicios Médicos de Enfermedades Infecciosas, y a la par un licenciado en Enfermería sin barreras. Ha transitado por el salón de partos, el servicio de Esterilización, ha usado su uniforme fuera de Cuba, y hoy es un emporio de anécdotas que prestigia al Hospital General Docente Doctor Ernesto Guevara. Allá dentro lleva más de 40 años.



Foto: Reynaldo López Peña

"Siempre me gustó la carrera, aunque soy el primero y el único enfermero de mi familia. Sabía que la atención al paciente era compleja, pero enseguida entendí que había encontrado mi vocación. Un buen profesional tiene que estar bien preparado y tratar de adquirir todos los conocimientos necesarios para poder desarrollarse, es una meta de todos los días."

"Por los azares del destino hice un diplomado en Neonatología y descubrí que de verdad aquello era lo que yo deseaba. Ahí estuve durante 22 años y sigue siendo mi pasión... El bebé requiere de un cuidado constante, una especialización, porque son muchos los procedimientos que hay que realizar y en corto tiempo."

"En Neonatología existe una sensibilidad redoblada; no puede ser de otro modo. Las guardias son duras y uno de alguna manera batalla con los niños. El servicio es como una familia y allí no hay cansancio ni problemas personales. Los pequeños son la prioridad 24 horas del día."

"Se aprende muchísimo a actuar con premura, a controlar los nervios. Lo más gratificante es verlos crecer, respirar por sí mismos. Como profesional y ser humano uno aprende a valorar la vida, a confiar en esa fuerza suprema. De allí las familias salen felices. Cuando no sucede así, también se sufre. Están las dos caras de la baraja, aunque uno se prepare y trabaje siempre para lo mejor".

UN SERVICIO, UN COMPROMISO

Osmany, por más que la modestia le impida reconocerlo, ha supeditado sus preferencias a las necesidades del "Guevara". Por eso, cuando lo movieron hasta Esterilización, allá fue a cargar su compromiso y bajo esos mismos términos aceptó

dirigir el área de Enfermedades Infecciosas.

Nos recibe desde una de sus salas, entre la agenda colmada y nuevos ingresos. "Este es un servicio con sus peculiaridades. Se trabaja estrictamente por protocolos. Llegan personas con enfermedades que se transmiten y, por ende, nos toca redoblar los medios de protección, pero esto no significa que el paciente no reciba nuestra calidez."

"Lo que más tratamos son síndromes febriles inespecíficos, en su mayoría dengue. Hacemos los estudios y adoptamos las conductas precisas. A la par, impartimos educación para la salud. Nos gusta conversar con los ingresados y familiares sobre la necesidad de protegerse, que se vayan sanos y mejor informados."

"Esta sala, específicamente, es la del servicio de enfermedades de más riesgo como la tuberculosis pulmonar, la covid-19, lepra...; atendemos, además, a los viajeros que regresan al país con sospecha de paludismo y otras patologías infectocontagiosas."

"En los últimos tiempos, aunque las cifras no son alarmantes, sí hay una pequeña alza de tuberculosis pulmonar. Actuamos con todos los protocolos y somos bien estrictos. Cada paciente tiene su habitación, en la medida de lo posible con las condiciones necesarias: baño, agua..."

"Aunque hablamos de una enfermedad que se cura, solo se compensa, el personal aquí es muy sensible y atento. Hace poco asistimos a una paciente de 30 y tantos años. Llegó dando gritos porque no aceptaba el diagnóstico; sabemos que esta afección tiene aún muchos estigmas."

"A esa muchacha, una enfermera, incluso, le pintaba las

uñas de manera desinteresada. El día que se fue nos agradeció y aseguró que fuimos más atentos que su propia familia, que desde lejos recogía las cosas sucias. Esas acciones nos enorgullecen. Aquí yo mismo pelo a algunos pacientes."

"Les damos charlas a las familias sobre la tuberculosis. Notamos que los enfermos, a veces, hacen resistencia a los tratamientos. Cuando tú buscas la causa siempre aparece una. Algunos dejan de tomarse los fármacos. En su mayoría, los ingresados que tenemos son alcohólicos, algunos hasta deambulantes."

"Imagina el contexto, cuatro personas en una esquina pegándose de la misma botella de ron... Hay que tener percepción del riesgo, y la enfermedad está en las calles de Las Tunas. El año pasado se nos murió Julio, un paciente nuestro, y nos dolió mucho".

Guarda bajo la manga una amalgama de anécdotas y consejos para la población tunera. Cuando los momentos más candentes del brote de escabiosis (sarna) se convirtió en un portavoz de la Medicina Verde y ayudó a cientos de hogares a ganar la batalla a la molesta picazón.

"Los cubanos vivimos con muchas complicaciones y escasez, pero no aprendemos todavía a cuidarnos, a beber agua para evitar las enfermedades de la piel, a usar los recursos que tenemos a mano con el fin de extremar la higiene".

TRAS EL VELO OSCURO DE LA COVID-19

Las secuelas de la pandemia laten en la memoria de Osmany, asegura que jamás vivió momentos más tensos y tampoco imaginó lidiar tan duro con la muerte, real, palpable y ahí mismo, incluso, a la puerta de las consultas.

La responsabilidad de estar al frente del servicio líder, le hizo obviar que él mismo es una persona considerada de riesgo debido a su cardiopatía. Por más que en casa le exigieron distanciarse, permaneció allí, de principio a fin, y tuvo la suerte de no contagiarse.

Me cuenta, con el rostro pálido, que se recibían entre 250 y 300 pacientes diarios y en la última etapa se veían a muchos más. Las seis consultas médicas no daban abasto. Todavía tiene guardado en algún lugar impreciso de la mente el panorama brutal, la gente en los pasillos, los sueros colgando de donde se pudiera, aquellos que fallecieron sin lograr entrar a la

consulta porque esperaron demasiado tiempo en casa y ya después fue muy tarde.

"La cuestión más triste fue la carencia de oxígeno. A veces nos la vimos muy mal. Literalmente tuvimos que correr hasta los camiones y agarrar los botellones para salvar a alguien que no podía respirar. En esos minutos estaba la posibilidad de sobrevivir."

"Recuerdo que el primer paciente ingresado fue un canadiense y luego vinieron en masa. Como profesor siempre les cuento a mis alumnos que en esa etapa se puso a prueba la sensibilidad y capacidad de la Salud Pública, y aunque nos faltaron muchos recursos, aquí se trabajó de corazón".

CURAR Y ENSEÑAR...

A lo largo de su carrera se ha propuesto, además, incentivar a las nuevas generaciones. Cuenta que intenta educar con el ejemplo y su premisa primera es la atención integral al paciente desde la sensibilidad. "Quien no tenga eso no puede ser enfermero."

"No se labora en Salud por dinero, porque el salario no es suficiente, uno lo hace por compromiso, por amor a la profesión y a la gente. Como familia toca respetar la vocación de los jóvenes y dejar que ellos escojan lo que de verdad les gusta. Si vienen buscando ganancias económicas pierden su tiempo."

"Yo, por ejemplo, trabajo todos los días, de lunes a sábado, de 8:00 am a 4:00 pm, invariablemente. Cuando llego a casa ya va cayendo la noche. Mi vida está cifrada aquí, en estos salones, y así ha sido por más de 40 años. Es mucho el sacrificio, solo se compensa con la satisfacción de ayudar a alguien, de entender que tú haces la diferencia para esa persona que está ahí, asustada, sintiendo que el mundo se le rompe a pedazos".

• • •

Osmany tiene 57 años de edad. Celebra la posibilidad de contar con dos hijos y cinco nietos que ponen los tonos más dulces a sus días. Asegura que en los apoyos de su familia creció la savia que le ha permitido realizarse como profesional.

Me confiesa que alguna vez otra vez la noche lo ha atrapado en su regreso a casa, de camino a El Cornito, su barrio natal. Y al otro día, otra vez para el "Guevara"... ese hogar grande que diezma y robustece sus bríos como enfermero, ser humano y viceversa.

26 ABRE NUEVAS PUERTAS

CONTRATE UN SERVICIO DE EXCELENCIA
CON NOSOTROS

Cursos, talleres y asesoría en materias de comunicación interna y externa.

Publicidad en nuestras plataformas digitales.

Diseño de productos comunicativos.

Traducción de documentos.

Fotografía profesional.

Coberturas especiales.

Para más información:

Iris Hernández Rodríguez
(Relaciones Públicas)

50927011

26
PERIÓDICO

